

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
En la primera plana y gacetas, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NO SE VENDEN NUMEROS SUELTOS.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, sábado, 2 de Setiembre de 1882.

N.º 356.

## CRONICA NACIONAL

De *El Liberal*:

### Andorra

«Sabemos de buena tinta, dice *El Diluvio* de Barcelona, que no ha habido acuerdo alguno entre nuestro embajador de París y ministro de Negocios Extranjeros relativamente á los asuntos de Andorra, como así lo habian dicho algunas correspondencias de la corte.»

No creemos del caso afirmar ó negar la buena tinta de nuestro apreciable colega; pues aunque se insiste en que el presidente del gobierno frances manifestó al duque de Fernan-Núñez que el gobierno español podia estar tranquilo en cuanto á la prosecucion del *statu quo* en los asuntos de la pequeña república, el resultado es igual. La oferta, como la de la indemnizacion por los sucesos de Saida, no se ha cumplido, y en virtud de su falta de cumplimiento, ha tomado el obispo de Urgel, en calidad de co-príncipe, la actitud violenta que sabemos, es decir, ha mandado derribar los postes del telégrafo que los franceses montaban en Andorra.

Este suceso tiene su lado cómico y su lado trascendental, que el Gobierno español no debe ver con indiferencia; pues constituye un verdadero conflicto. Creemos, como *La Pablicidad* de Barcelona, que dedica atencion marcada á las cuestiones de Andorra, que ha llegado el momento de resolverlas en lo que toca á España, que la rémora para ello es la influencia clerical, y que el Estado, en vez de mantener á ciegas la peligrosa especie de soberanía del obispo de Urgel, debe cerciorarse de sus verdaderos derechos, reivindicarlos y oponerse entonces á las exigencias de Francia, si es que son tales.

Francia no disimula, en efecto, su intento de *afrancesar* los valles andorranos, y empieza por iniciar en ellos un vasto plan administrativo. Trata de darles caminos y líneas telegráficas y mejorar la enseñanza é introducir las reformas que necesitan. Todo esto pudo hacerlo nuestro Gobierno antes que Francia; pero ya que así no lo ha hecho, es triste y doloroso que se oponga al progreso de un país, venga de donde venga, un prelado que no quiere ni caminos, ni telégrafo, ni instruccion; pues no en balde le asesoran buenos carlistas, algunos que hasta corrieron la tuna con el cabecilla Saballs.

He aquí, pues, el papel que hace España en la cuestion de Andorra, cuestion internacional, que amenaza complicarse. Dejando al de Urgel que haga y deshaga á su capricho ultramontano, parece como que el Gobierno y el país entero se identifican con su criterio y conducta, cuando en realidad, esto es obra del abandono y de la indecision.

Los osos de los montes de Liébana no se han puesto á tiro de los cazadores que desde Comillas fueron á aquellas espesuras.

Proponemos que se declare ilegales á los susodichos osos, por descorteses y desatentos hácia el actual orden de cosas.

Bien se conoce que son osos educados en ideas disolventes y demagógicas...

¡Descienden de aquel que se las hubo con don Favila!

Aunque no falta quien sospeche, á juzgar por el amor que han demostrado á su pellejo y por su actitud reservada, que esos osos... son conservadores.

Párrafo de una carta de Bayona:

«Los manantiales de Aguas-Buenas y los aires de los Pirineos han ejercido provechosa influencia en la salud del señor presidente del Consejo. El aspecto de preocupacion y de melancolía que habia dejado en él la última campaña parlamentaria ha desaparecido. Está muy animado, y han recobrado su mirada y su semblante la expresion viva que solian tener antes de los disgustos de los disidentes.»

Que sea enhorabuena.

Pero advierta el señor Sagasta que los disgustos de la última campaña parlamentaria son como las oscuras golondrinas: vuelven.

Y por añadidura, acuérdesse de un refran castellano...

«No hay boda sin tornaboda.»

Seis ó siete cuadrillas de toreros—dice un periódico—andan por España, sin descansar un momento, y sin poder satisfacer todos los pedidos que se hacen de un considerable número de ciudades. El telégrafo está en continua corriente para transmitir las importantes noticias de los tumbos, pares de banderillas, pases de pecho y de telon, estocadas, toros y caballos muertos, y lances de las corridas.

Y *La Epoca* hace esta observacion:

«Se calcula que han asistido á las plazas de toros, en el presente año, más espectadores que á los circos de Roma desde Pompeyo hasta Neron.»

«Los millones que han costado tantas corridas son incalculables. Hay anunciadas muchas para el mes próximo; ¿se revela en ello la miseria?»

Segun cómo se interprete esta palabra.

El juego de los «colmos» vuelve ahora á estar de moda.

Un amigo del Sr. Moret nos trasmite el siguiente:

Prodigar en todo lo que se escribe las *comillas*, en señal de dinastismo.

Una série de apuntes del natural, tomados en la América del Norte, pero que no necesitan arreglarse la escena española, para que hagan aquí cumplido efecto...

Véase la clase:

«Lo de menos para entrar en la administracion es tener condiciones ni capacidad especial. Se entra en ella como puede entrar un asno en un molino; se entra sin más título que el capricho del que manda, y se sale lo mismo; y como mientras se está allí, nadie sabe el tiempo que estará, hay prisa por hacer la pacotilla, para que la salida no coja de improviso; intrigan los empleados para crearse apoyos, se habitúan á la especulacion y á la venalidad; los caracteres se degradan: la política se desmoraliza y las instituciones se falsean; conviértese el gobierno en un mercado donde todo se vende, las conciencias y los votos, los puestos y las cesantías, el honor privado y á veces el honor público; por manera que las más her-

mosas y honradas instituciones del mundo caen en las prácticas más inicuas y despreciables.»

*La Epoca* dice que este es el verdadero retrato de la administracion española.

El periódico conservador, sesudo y todo, ha cometido en esta ocasion una grave ligereza...

¡Pero muy grave! Fijese el colega en la frase final de lo que hemos copiado:

«Las más hermosas y honradas instituciones del mundo caen en las prácticas más inicuas y despreciables.»

De *El Porvenir*:

Leemos en *El Defensor de Granada*:

«Por el señor teniente coronel de la guardia civil, comandante de provincia (de Granada), se han dado órdenes terminantes á las fuerzas de los puestos inmediatos al de Cacin, para que se ejerza una constante vigilancia en los espartales enclavados en el término de dicho pueblo, con objeto de que, sin contemplacion alguna, se entreguen á los tribunales á los que penetren en los mismos para extraer sus productos.»

En Petrel (Alicante) se ha presentado la viruela con carácter epidémico.

Durante la tempestad que dias pasados descargó sobre Andara, cayó una chispa eléctrica en la habitacion que habia ocupado aquel mismo dia su majestad el rey.

Dice un colega que se trata de establecer en Barcelona una Sociedad para la instalacion y explotacion de un nuevo servicio de ómnibus, movidos por aire comprimido. Estos carruajes circulan sobre un rail y obedecen á una especie de timon.

El corresponsal de *Le Temps* en Madrid escribe lo siguiente, entre otras cosas, á aquel importante periódico parisien:

«Los sucesos de Egipto han producido tan profunda impresion on las clases directoras de la política española y han suscitado tal desconfianza contra el papel de Inglaterra en el Mediterráneo, que el gobierno de Madrid no podria contener á las oposiciones de todos los colores ni aún al sentimiento nacional, si el menor incidente de Marruecos diese al orgullo patrio una excusa para reclamar una expedicion como la de 1859. Es de observar que las aspiraciones nacionales y militares se dirigen á Marruecos, mientras el señor Vega de Armijo y la corte insisten más en entrar en el concierto europeo por lo que se refiere al canal de Suez.»

Lo cual quiere decir—hablando en plata—que los deseos del marqués de la Vega de Armijo y de la corte están enfrente de las aspiraciones nacionales y militares.

Buena es que, en asuntos de tal linaje, se pongan los puntos sobre las «ies» y las tildes sobre las «eñes.»

Un periódico de San Sebastian da los siguientes detalles acerca de un sangriento crimen cometido en aquella poblacion, cuya noticia anticipa-

mos por despacho telegráfico. El crimen tuvo lugar en el piso cuarto de la casa núm. 7 de la calle de San Vicente.

Vivian en dicho piso padre é hija; que no contaban con más recursos para subsistir que el pobre jornal que á fuerza de mucho trabajo lograba reunir la hija, llamada Carmen Caballero, jóven de veinte años y de una conducta intachable.

Hallábase ésta próxima á contraer matrimonio con un jóven francés, sastre de oficio; hace un año pasó á Madrid, en donde no ha observado una conducta ejemplar, por cuya razon el padre de la novia retiró su palabra de darle á su hija en matrimonio.

Sean celos, ó lo que acabamos de decir, la causa del criminal atentado del francés, el hecho es que, á eso de las siete y media de la noche, atraídos por el ruido de dos disparos, se personaron en la habitacion citada el inspector señor Cruz y algunos celadores.

Encontraron al infeliz padre en el pasillo, teniendo en sus brazos á la hija, herida gravemente, y en la sala al jóven francés, bañándose en un gran charco de sangre.

Este le disparó á su novia un tiro de pistola, que le penetró por la paletilla derecha y vino á parar, sin salir al exterior, cerca del pecho derecho, y á continuacion el novio se pegó otro tiro cerca del corazon, y fué á parar la bala hácia los riñones, sin que pudiese ser extraida.

El padre, en un momento de desesperacion, intentó arrojarle por el balcon, y lo hubiese conseguido, á no impedirlo los celadores.

Los heridos continúan bastante graves.

Dias pasados se fugó de la casa paterna una jóven de Velez-Málaga, acompañada de un cuñado suyo, algunas alhajas y 2.000 reales.

La amorosa pareja se dirigió á Málaga y se instaló en una casa de la calle de Zamorano; pero cuando más tranquila estaba presentóse la guardia civil, que sin andar con miramientos les condujo á la cárcel, ocupándoles una máquina de coser y los 2.000 reales.

En una novillada habida en Higuera la Real (Badajoz), fué gravemente herido por uno de los animalitos lidiados un carnicero de aquella localidad, recibiendo en el pecho una cornada que le fracturó tres costillas.

Después fué volteado, rompiéndole una pierna.

Han sido aprehendidas y entregadas á los tribunales las tres mujeres á quienes se atribuye el asesinato ocurrido en la Bóveda de Toro, donde en una bodega fué encontrada la cabeza de Francisco Mielgo y después el cuerpo.

Un periódico ministerial aplaza para el próximo invierno el cumplimiento de las promesas hechas por Sagasta.

Así se engaña á los niños y á los tontos; solamente que estos engaños tienen sus quiebras.

El cantar aquel de «Ayer me dijiste que hoy,» nadie lo ignora.



Y en tratándose de Sagasta, el cantar parece una definición.

El Sr. Moret espera que los señores Mañó y Montero le sigan en cuanto él sea jefe del gabinete.

Nosotros esperamos ser ricos, en cuanto nos caiga el premio gordo de cualquier sorteo.

En Navarra y en Linares hace el hambre estragos.

Es decir, al Norte y al Mediodía de España.

Comprendemos ahora por qué el Sr. Moret mira con lástima la situación de la República vecina.

Los franceses deben envidiar el hambre (cuasi) nacional que nos aqueja.

El Sr. duque de la Torre se ha excusado galantemente de asistir en San Juan de Luz a un almuerzo con el Sr. Sagasta.

Siempre fue mucha, y muy fina, la diplomacia del duque.

Lástima que, a pesar de ello, todo el mundo conozca la decadencia del duque.

Ya le tiene miedo a Sagasta.

Se atribuye al Sr. Navarro Rodrigo la opinión de que el presidente del Consejo se liberalizará con los aires de los Pirineos, tan llenos de recuerdos de 1868.

Mucho lo dudamos. El Sr. Sagasta ha respirado ya todos los aires del mundo, esté que fue miliciano, revolucionario y antiborbónico, por lo cual los aires pueden traerle recuerdos de todas clases.

Nada, Sr. Navarro Rodrigo, tiene V. que seguir dando les a los disidentes.

De La Correspondencia Ibérica:

Vuelve a llamar la atención del público el ruidoso asunto de los embargos.

No se ve en la vía pública aquel aparato de fuerza de algún día, pero eso no quita que se repitan todos los días curiosos incidentes provocados por los empleados del fisco, lo cual como es natural da lugar a la murmuración y al descontento.

Respecto lo mismo se espresa un colega local del modo siguiente:

Vamos a dar conocimiento a nuestros lectores de uno de esos atropellos que van caracterizando los tiempos fusionistas.

Nuestro amigo el joven abogado señor Martí, recibió ayer mañana un aviso del dueño del almacén de curtidos de la calle del Meson de San Antonio, para que se sirviera pasar a su establecimiento al objeto de asesorarle durante la diligencia de embargo. Fuese allí el señor Martí en compañía del notario que debía autorizar las protestas que se levantarán, cuando, al llegar a la puerta del almacén, se encontró con el inspector señor Lopez Malo que, cogiéndole por el brazo, le preguntó a donde iba, a lo que aquel contestó que al almacén, respuesta que corroboró el dueño, añadiendo que el señor Martí era su abogado. El inspector Malo le exigió exhibiera el título, a lo que el expresado Sr. Martí le replicó que no debía enseñarle título alguno.

Entonces el referido inspector Malo llamó a dos agentes de orden público y les ordenó le condujeran a la Administración Económica y luego al Gobierno Civil.

Al pasar por la calle de la Vidriera se unieron al detenido varios amigos suyos, entre los cuales había algún periodista; mas al llegar en la plaza de las Ollas se presentó el inspector Malo, quien, a grandes voces, ordenó a los amigos del Sr. Martí se retiraran, increpando fuertemente a los guardias porque habían permitido

que se hablara «con el preso que va incomunicado.»

Al llegar a la Administración Económica, el citado inspector, prohibió la entrada a todas las personas que iban a buscar su cédula personal, diciendo: periodistas y abogados de sus copleros!

El abogado y el inspector pasaron al despacho del señor Mayoral, quien enterado del asunto se hizo llevar la lista de los abogados de este Ilustre Colegio, y viendo que en la misma constaba el nombre del señor Martí y Navarre, previno al inspector Malo, que al señor Martí «nadie podía ponerle trabas en el ejercicio de su profesión y que podía asesorar a quien y donde tuviese por conveniente, incluso en los asuntos de embargos.»

Salió el inspector del despacho del señor Mayoral, y al llegar a la escalera dijo a los agentes, indicando al señor abogado: «Soltarle, que se vaya, puede asesorar «donde y siempre que le de la gana.»

Entre tanto, algunos amigos del Sr. Martí pasaron a ver al Gobernador Civil interino señor Naveda, por el cual fueron muy bien recibidos, y pusieron en su conocimiento todo lo ocurrido. El Sr. Naveda prometió volver por el expresado señor abogado, y mandó llamar al inspector Malo. Después el Sr. Martí pasó también a ver al señor Gobernador y mas tarde el dueño del establecimiento embargado, junto con algunos testigos: tanto unos como otros, fueron recibidos por el Sr. Naveda, con toda clase de atenciones.

Al salir del Gobierno Civil el señor Martí y Navarre, se encontró con una porción de amigos que, sabedores del hecho, le aguardaban y le recibieron con grandes muestras de satisfacción.

## CRÓNICA EXTRANJERA

Las manifestaciones anti-alemanas están actualmente a la orden del día en Rusia. El hecho siguiente prueba que una gran parte de la población de este país participa de las ideas del general Skobeleff.

En los conciertos que se verifican en el Jardín de Verano Imperial de San Petersburgo, el público pide todas las noches y hace repetir un trozo de música militar, titulado: *La Marcha de Skobeleff*, por el que tiene una predilección particular.

Una de estas últimas noches, el director de orquesta, que es alemán, se negó a tocar el trozo por segunda vez, a pesar de las exigencias del público. Un tumulto indescriptible fué la consecuencia de esto. Los músicos fueron silbados, y el grito de «Abajo los alemanes!» resonó por todos lados.

En su deseo de restablecer el orden, la policía hizo apagar todas las luces eléctricas que iluminaban el jardín; medida con la que se consiguió aumentar la confusión. El público se aprovechó de la oscuridad para atacar a los alemanes que se hallaban en el jardín, y tuvieron lugar violentas riñas. Aunque la policía haya hecho algunas prisiones, a la población alemana de San Petersburgo le ha impresionado mucho este incidente.

## Restauración de Cettiwayo

Tropieza con algunas dificultades el gobierno inglés para cumplir su promesa de restaurar al rey zulú, sobre todo, con el sentimiento de hostilidad que se ha levantado entre los colonos del Cabo de Buena Esperanza y en la población europea de la tierra de los zulú. Pero insistiendo en su propósito estudia las medidas que eviten cualquier conflicto.

Ya se dice que lord Kimberley, ministro de las colonias, está en comu-

nicaciones estos días con las autoridades del Africa austral para ponerse de acuerdo sobre lo que será necesario hacer.

El Nord publica una correspondencia de San Petersburgo, que habla de una entrevista del conde Nelidoff con lord Dufferin. El embajador de Inglaterra afirmó en ella que su gobierno no tiene ningún pensamiento ulterior relativamente a Egipto y que está resuelto a no separarse de la declaración que ha hecho.

Telegrafían de Alejandria con fecha del 26:

«Esta tarde a las cinco, un tren armado ha salido de la posición enemiga de Kuigosman y ha avanzado hasta 300 metros de las posiciones inglesas. Dos cañones de grueso calibre en batería en la colina de la fábrica de Raus han hecho fuego cinco veces simultáneamente cada uno contra el tren. Una granada ha caído en las líneas enemigas cerca del tren, pero las demás no han dado resultado. Los egipcios no han contestado.»

Continúa la deserción de los oficiales de Arabi.»

## MAHON

Ayer tarde terminó la colocación del timbre eléctrico en el depósito de cadáveres del Cementerio público, en sustitución de una campanilla de aviso que existía en el mismo que se hallaba casi inservible para el objeto a que estaba destinada.

Segun acuerdo de la Junta del Cementerio, se procede estos días al blanqueo de la Ermita de Nuestra Señora de Gracia y demas dependencias del Cementerio que se hallaban algo deterioradas.

Al pasar esta mañana un carro por la calle Nueva, una niña de unos nueve años ha ido a cogerle por una de sus ruedas con tan mala suerte, que éste le ha magullado casi por completo el pié derecho. «La infeliz criatura ha sido curada en el acto en la droguería del señor Valls.»

Siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, la Junta directiva del casino El Recreo acordó celebrar un baile de sociedad el sábado próximo 9 del corriente. Al efecto parece que se adornará e iluminará convenientemente la calle en que dicho casino se halla situado, al propio tiempo que una de las bandas de esta ciudad dejará oír sus tocatas en la misma hasta la hora de empezar el baile. La suscripción está abierta en el salón de lectura del expresado casino.

En El Consey tendrá lugar el mismo día 9 una escogida función dramática cuyo programa daremos a conocer oportunamente, terminando con el acostumbrado baile de Sociedad.

Por las noticias que tenemos tanto estos dos casinos como los del Circo é Isleño que también tienen

suscripción abierta para dicho día prometen estar en extremo concurridos, de lo que nos alegraremos infinito con perdon del Semanario solidisant Católico de esta ciudad.

Ya que con motivo de tocar la banda de la fragata Sagunto en el paseo de la Miranda, se ve este tan concurrido todos los domingos no sería conveniente se mandase arreglar (algun tanto) el piso del mencionado paseo que está poco menos que intransitable, a causa del polvo que en él se levanta y de los gruesos guijarros de que parece estar empedrado.

Lo sometemos a la consideración de quien corresponde.

Numerosa fué la concurrencia que asistió anoche al paseo de la Esplanada; la banda de Mindanao ejecutó como de costumbre las piezas del programa, sobresaliendo en la tanda de walses de la Tempestad, por cuya ejecución no podemos menos de felicitar a su inteligente director Sr. Solano.

Agradecemos a quien corresponde lo deterente que ha sido con nuestras indicaciones, aumentando el alumbrado del extremo del paseo que corresponde a la calle de las Moreras, lo que le da un aspecto mucho mejor del que tenía antes.

Creemos que nuestros lectores leerán con gusto la poesía que en este número insertamos, debida a la tan elegante como bien cortada pluma de nuestra distinguida colaboradora y paisana la señorita doña A. Marcelina Vinent.

Mañana tendrá lugar en nuestro coliseo la segunda función de magnetismo y sonambulismo por el Dr. May y la Srita. Emma.

En el lugar correspondiente podrán ver nuestros lectores el programa detallado de la misma.

Hé aquí el programa de las piezas que ejecutará mañana de 7 a 9 de la noche en el paseo de la Miranda, la banda de la fragata «Sagunto»:

- 1.ª *El Croata*, paso doble por Remigio.
- 2.ª Obertura de *Zampa*, por Ovierbé.
- 3.ª *El Bravo!* wals, por Reinoso.
- 4.ª Preludio del tercer acto del *Anillo de hierro*, por Marqués.
- 5.ª *Saida*, polka, por Roig.

Acompañado de su apreciable familia, sale mañana en el vapor correo «Puerto Mahon» para Barcelona y Buenos Aires, nuestro queridísimo amigo el reputado médico cirujano D. Vicente Galmes y Simó.

Deseámosle un próspero y feliz viaje.

Como podrán ver nuestros lectores por el anuncio que en otro



lugar de este número insertamos, el día 7 del corriente se abrirá en esta ciudad un Gimnasio higiénico ortopédico recreativo bajo la entendida dirección de D. Eusebio Ferrer.

El Sr. Ferrer cuyo elogio no hacemos, pues bastante recientes son los que le ha prodigado la prensa de Barcelona, ha venido á llenar con su establecimiento un vacío que desde mucho tiempo se dejaba sentir en Mahon.

No podemos menos de recomendar á nuestros lectores el citado establecimiento, pues la gimnasia, además de ser un ejercicio higiénico para todos, es para muchos un verdadero agente terapéutico.

Dice «El Diario de Ciudadela»

«Procedente de Mahon, llegó anoche en la diligencia el simpático gimnasta Moncayo al objeto de ofrecer en el teatro de esta ciudad mañana y el domingo algunos interesantes ejercicios é ir preparándose para el espectáculo que cuenta el día 8 realizar. Su compañero sigue en curacion en el Hospital de Caridad, pero alcanzando un estado de notable mejoría, lo que publicamos con gusto, seguiremos para desvanecer los tristes rumores que sobre su estado se propagaron.»

BOLSA DE BARCELONA

Table with financial data: Ayer 1.º cerró á los siguientes cambios: 3 por 100 Interior... 29.200, Id. Exterior... 00.000, Subvenciones ferrocarriles... 58.000, Billetes hipotecarios de Cuba... 100.400, Banco Hispano Colonial... 18.750, Acciones ferrocarril Francia... 131.000, Id. Norte... 128.000, Id. Alicante... 108.75, Id. Orense... 47.25, Id. Crédito Mercantil... 80.000, Id. Fomento de Barcelona... 00.000

FOLLETIN DE EL LIBERAL

FLORES DEL ALMA

III
Con el sudor copioso de tu frente
De tu pan ganarás duro bocado,
El Hacedor del mundo Omnipotente
Dijo al hombre despues de su pecado.
Y el hombre fué siguiendo su destino
Sufriendo adversidades y rigores:
Y el precepto cumplió santo y divino
Comprando el duro pan con sus sudores.
Y fué el trabajo fuente inagotable
De bienes, de riqueza y poderío,
Remedio de eficacia incomparable
Que mata en nuestras almas el hastío.
Nunca el rubor á vuestro rostro
Acuda
Si á él os condenara suerte impia,
Aunque vuestra tarea sea ruda
Llenadla con empeño y valentia.
«La caridad! Tesoro de consuelo,
Cuánto amor, cuánto bien en ella encierra,
Es flor que fecundada allá en el cielo
Derrama ópimos frutos en la tierra.
Si supierais el llanto que ha secado
El leve don que vuestra mano diera,
El duro torcedor que ha mitigado
En la angustia del alma lastimera,
Cuánto odio os mereciera el averientio
Que no tiene más Dios que su tesoro,
Siendo todo su afán y su tormento
El llegar á reunir montones de oro.
Prestad y socorred al desvalido

Table with financial data: Obligaciones Francia... 66.250, Id. Orense... 51.750

BOLSA DE MADRID

Table with financial data: Ayer 1.º cerró á los siguientes cambios: 3 por 100 Interior... 29.200, Id. Exterior... 00.000, Subvenciones ferrocarriles... 58.000, Billetes hipotecarios de Cuba... 100.400

CORRESPONDENCIA

Sr. Director de EL LIBERAL.

Argel Agosto 1882.

Con gusto he recibido su favorecida en la que me invita dirija á su apreciable diario correspondencias periódicas, al objeto de reseñarle cuanto ocurre en estos países, que pueda interesar á las familias mahonesas, que tengan amigos y deudos en la provincia de Argel.

Nuestros paisanos al dejar las agrestes riberas de Menorca, no han dejado un proverbio ó refrán que usan, con tanta frecuencia como escasa lógica, las personas del campo. «Nuestros padres no han hecho nunca esto, ¿porqué lo hemos de hacer nosotros?» Y reflexionando de esta suerte no saben leer, ni escribir, ni saben tampoco salir de la rutina que han aprendido, y aunque trabajan con cuidado y con afán, no adelantan, como podían hacerlo con un poco más de inteligencia.

Así pues los individuos que, en general, componen la colonia son, tan honrados y laboriosos como ignorantes é indiferentes. No se les hable más que de sus faenas, de sus ganancias ó de sus cosechas; viven separados de toda clase de asuntos públicos y concentrado todo su amor al bienestar de la familia.

Los primeros emigrados que conocer pudieron nuestro idioma y que aquí fueron por decirlo así, la vanguardia de la colonización, han pagado ya tributo á la naturaleza.

Los hijos han seguido las costumbres casi patriarcales de sus padres:

Que la necesidad es trance rudo,
Y cortaos un paño del vestido
Para cubrir aquel que veis desnudo.
La ambicion, sueño loco que la mente
Engendrara en su ciego desvario,
Volcan que el corazon devora ardiente
Sin que pueda saciar su afán impio,
Es fuente cuyo humor quema y abrasa,
Y el que sus aguas insensato prueba
A su sed no consigue poner tasa,
Y cuanto más bebió más la renueva.
¿Si un plazo limitado es esta vida
Para qué ambicionar próspera suerte?
¿Por qué anhelar riquezas sin medida
Si todo ha de acabar con vuestra muerte?
Hay en la sociedad una manía
Que se convierte en plaga destructora,
Y nos alcanza á todos á porfia
Con su influencia fatal y asoladora.
El deseo de ser, el lujo insano,
Este afán de brillar tan desmedido,
Esta soberbia del orgullo vano,
Este culto á la pompa del vestido.
¡Guay de tí! si no cuentas más nobleza
Que aquella que te da un traje costoso,
Precaria á la verdad es tu grandeza,
Ridículo tu mérito faustoso.
Que bajo de un ropón burdo y grosero
Puede un pecho magnánimo albergarse,
Como bajo del frac del caballero
El alma más mezquina aposentarse.
La mentira, recurso del cobarde,
Arma de que se vale el maldiciente;

mucha honradez, hasta diré mucha inteligencia, pero muy poca ó ninguna instrucción; y si aquellos conocieron bien ó mal el idioma, de él no se han ocupado estos nunca, salvo raras excepciones.

Ninguna noticia interesante puedo añadirle. Por ahora vivimos tranquilamente y la cosecha ha sido superabundante, pero como en las provincias inmediatas escasea notablemente el grano, creo que no podrá esportarse á Europa en gran cantidad. Al contrario, aquí nos importan maíz, habones y otras legumbres y granos.

Sin mas soy de V. S. A.

El Corresponsal.

Seccion Oficial

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc., etc.

Hace saber: Que estando terminantemente prohibido por la legislación vigente, pescar con dinamita, ó por otros medios que no sean los legales á toda persona que se encuentre verificándolo con cualquier sustancia explosiva, será penada con una multa de veinte y cinco pesetas por la primera vez y el duplo los reincidentes, quedando además sujetos al esdiente que haya lugar.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 2 de Setiembre de 1882.—Juan Cardona y Nieto.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Antolin, mártir y San Estéban, rey y conf.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmen, en su propia iglesia.

SANTO DE MAÑANA.

Nuestra Señora de la Consolacion.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 28 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 30 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 8 h. 58 m. de la N.—Pónese á las 10 h. 39 m. de la M.

De ella no hiciera vuestro labio alarde,
La verdad sólo es digna del valiente.
La verdad es verdad, vano es negarla,
Y vano también fuera el desmentirla;
Se puede conseguir el ofuscarla,
Pero no lograreis el destruirla.
Es la resignacion hija del cielo,
Tesoro de bondad y de paciencia;
Bálsamo que mitiga el cruel desvelo
Cuando el pesar corroe la existencia.
Si la contraria suerte os atormenta,
Si el dolor os abruma y mata el alma,
Si un desengaño cruel os desalienta,
Robándoos la esperanza con la calma;
Acudid á su santo lenitivo,
Y en la conformidad de vuestros males
Será vuestro pesar muy menos vivo,
Que ella guarda tesoros celestiales.
Entre los dones con que al hombre
Dad el cielo, el más precioso es la gracia
En su bondad el Todopoderoso,
El que obtuvo del cielo mayor gracia
Fue el de un corazon grande y bondadoso.
Noble en los sentimientos que sustenta,
Sublime y sin igual en sus acciones;
La pernicioso envidia no alimenta,
El olvido y perdón son sus blasones.
La hermosura, el talento sin segundo,
Delante su valor ceden la palma,
No hay cosa más sublime en este mundo
Que la bondad purísima del alma.
A un cielo del invierno triste y nublado
Donde la vista al sol á ver no alcanza,
El campo de follaje y flor desnudo,
La vida comparad sin esperanza.
Postrado el corazon y sin aliento,

Cronica maritima.

Buques entrados

Día 1.º—De Puerto-Rico barta Arifia, cap. don Andrés Barquero, con 15 trip., 5 pas. y tabaco. De Valencia barta Joven Miguelito, pas. Miguel Buenaventura, con 5 trip. y efectos.

Buques despachados

Día 2.—Para Alcudia y Barcelona vapor correo Puerto-Mahon, cap. D. Juan Tomás, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid, 2

El periódico «El Imparcial» ha hecho declaraciones monárquicas, aceptando la legalidad existente y declarándose partidario de la Constitución del 69.

El Sr. Cánovas del Castillo juzga como de importancia suma el acto político realizado por el señor Duque de la Torre.

En las provincias se nota gran animacion en todos los partidos políticos, especialmente entre los disidentes y los demócratas dinásticos.

Las últimas noticias recibidas de Egipto y particularmente de Alejandria son en extremo desfavorables á los ingleses.

Reina gran entusiasmo entre los partidarios y las tropas de Arabi.

Ha estallado un horrorísimo incendio en Contalpinco; no se tienen detalles.

Con motivo de la desaparicion de la epidemia se ha cantado el Te-Deum en Joló.

Ante si no ve mas en su hado impio
Que una noche sin luz y sin contento,
Un caos tenebroso y un vacío.
Muertos los dulces goces, también
muerta
La ilusion placentera y sonrosada.
El alma sin vigor, pálida, vertida
Por eternos pesares abrumada.
Porque ella es flor de aroma peregrino,
Por ella soportamos los azares
Con que suele agobiarnos el destino,
Siendo bálsamo suave en los pesares.
No perdamos su lumbre placentera
Por mas que la desgacia nos abruma,
Nuestra angustia será mas llevadera
Al través de su célico perfume.
Que aquel que la aridez de los desierto
De palmeras magnificas alfombra,
De oasis de verdura y flor cubiertos
Que al peregrino dan frescura y sombra,
Que ampara al pobre huérfano que gime,
En triste soledad y desaliento.
Y que al esclavo mísero redime
Y abre linfas fecundas al sediento.
Que á las aves dá nidos y dá plumas,
Y á los insectos flor do se aposentam,
A los mares abismos con espumas.
Do mil seres se albergan y alimentan.
Secará vuestro llanto de amargura.
Calmará vuestra pena dolorosa,
Haciendo aparecer una alba pura
Tras de una noche cruda y tempestuosa.
A. Marcelina Vincent.



ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**Alcaldía de Mahon**

La festividad de Ntra. Sra. de Gracia se celebrará el viernes 8 del actual con extraordinarias carreras de caballos y demas de costumbre que tendrán lugar en el Cos Nou, adjudicándose los siguientes premios ademas de las cucharas de plata:

- 1.º Caballos, 40 pesetas.
- 2.º Potros, 30.
- 3.º Mulos, 20.
- 4.º Burros, 10.
- 5.º Pollinos, 5.

Las corridas empezarán á las cuatro y media de la tarde por el orden que se sirva señalar el Sr. Presidente y se observarán las prevenciones siguientes:

1.ª Serán admitidas las caballerías que se presenten hasta el acto mismo de empezarse las corridas.

2.ª Para-obtar á los premios será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase y que sean aptas á juicio del Sr. Presidente.

3.ª Las carreras tendrán lugar en la forma acostumbrada es decir saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el *sús* el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender una carrera con la igualdad debida, podrá darse el *sús* paradas las caballerías, colocándose en este caso frente al lugar de la presidencia.

4.ª Los ginetes que en el acto de correr cierran el paso á sus competidores (vulgarmente tancar) no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

5.ª Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos mientras se verifiquen las corridas. Mahon 1.º Setiembre 1882.—El Alcalde, Sebastian Vinent.



**Sociedad Mahonesa de Vapores.**

El 6 del corriente á las 6 de la tarde saldrá el vapor Nuevo Mahonés de esta para Palma y Argel, emprendiendo las salidas de Palma para Argel el dia 7, de Argel para Palma el 9 y de este último punto para Mahon el 11 siguiente.

Se admiten pasajeros y carga, debiendo quedar despachado todo lo que se dirija á Argel, antes de las doce del dia de salida en la calle de la Infanta n.º 26.

Sirva de gobierno á los pasajeros y cargadores, que este viaje será el penúltimo que verificará el Nuevo Mahonés para Argel, debiendo emprender el último, por esta temporada, el 18 del actual directamente para dicho punto con objeto de limpiar sus fondos, de donde regresará tan luego como quede listo de la indicada operacion; no dudando esta Sociedad, que las personas que gusten visitar la Argelia aprovecharán tan bella ocasion.

Mahon 1.º Setiembre 1882.—El Administrador, Juan Tallavull.

**Viña en venta** Situada frente la Noria de Binimaymut. Informarán en esta imprenta.

**Para vender** Lo está la casa n.º 29 de la calle del Bastion, pudiéndola pagar á plazos, conforme convengan con su actual dueño que vive en en la misma.

## Gran gimnasio higiénico

ORTOPÉDICO RECREATIVO  
PARA AMBOS SEXOS

DIRIGIDO POR DON EUSEBIO FERRER

PROFESOR CON TÍTULO EXPEDIDO POR LA EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL DE BARCELONA; PROFESOR QUE HA SIDO DE VARIOS GIMNASIOS Y DE LOS COLEGIOS ARTIGAS, MERCANTIL É IBÉRICO DE DICHA CIUDAD.

El dia 7 del corriente quedarán abiertas las clases de gimnasia. Las personas que deseen dedicarse á tan útiles como necesarios ejercicios, pueden dirigirse al Director. Habrá clases independientes para señoritas.  
37, Adnóver, 37

## LIBRERÍA

CENTRO DE SUSCRICIONES Y ENCUADERNACION

LIBROS y libretas rayadas y toda clase de efectos de escritorio

DE

GRAN SURTIDO de Devocionarios y Albums de todas clases

## Antonio Sintés

23, NUEVA, 23.—MAHON

## Agencia de pinturas y materiales

# DE ASBESTOS

25, CASTILLO, 25, MAHON

Se acaba de recibir la acreditada pintura verde de ASBESTOS propia para persianas exteriores que tanta aceptación ha tenido en esta Isla. Tambien se ha recibido una partida de barnices, blancos de albayalde y colores varios procedentes de Nueva-York, que se espenderán á precios sumamente módicos.

En la misma Agencia se espenderán dentro de algunos dias perdigones para caza á precios nunca vistos en esta Isla.

## ALMANAQUES

# DE LOS CHISTES Y DEL TIO CARCOMA PARA 1883

Véndense en esta imprenta y en la librería de Antonio Sintés, á PESETA cada uno.

### Administracion principal de Loterías N.º 6.—Mahon

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 4 de Setiembre de 1882.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
241 . . . . . de . . . . .	60.000
1 . . . . . de . . . . .	30.000
14 . . . . . de 5.000 . . . . .	70.000
300 . . . . . de 1.000 . . . . .	300.000
575 . . . . . de 800 . . . . .	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo. . . . .	7.000
<b>897</b>	<b>1.314.000</b>

Mahon 2 Setiembre 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

### Grandes y extraordinarias corridas en Alayor

Se verificarán en el coso de dicha villa, el próximo domingo dia 3 de setiembre, en donde se ventilará la gran competencia suscitada entre las mejores caballerías de esta isla.

Los premios consistirán en dinero para los hombres y muchachos, buenas cucharas de plata para los cuadrúpedos, habiendo dos premios para los caballos.

Darán principio á las cuatro y media de la tarde por el orden siguiente:

- Muchachos . . . . . 1 premio
- Pollinos . . . . . 1 id.
- Burros . . . . . 1 id.
- Hombres . . . . . 1 id.
- Mulos . . . . . 1 id.
- Potros . . . . . 1 id.
- Caballos . . . . . 2 id.

Lo que hace saber á los habitantes de esta Isla la Comision organizadora compuesta de varios concejales de este Ayuntamiento.

Alayor 28 Agosto de 1882.—La Comision.

## TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Doctor Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y debilidad. Su uso está exento de todo peligro.

Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.  
En Mahon, farmacia de Bofill

**Vino de Valencia** de superior calidad. dulce y seco, á 12 rs. vn. cuarter y PATATAS de Mallorca á 6 rs. arroba.

Se encontrarán en el almacén de D. Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia, n.º 36.

## Revolucion en el arte de afeitarse

EN 3 MINUTOS se afeita uno á sí mismo mejor que el mas habil barbero.

## NAVAJA DIAMANTE

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO

Este bello y maravilloso aparato (el mas perfecto) permite á toda persona, áun sin estar á ello acostumbrada, afeitarse con perfeccion y rapidez sin riesgo de cortarse, áun cuando se hallase agitada por un temblor nervioso ó fuese ciega.

Imposible es dar en un anuncio completa idea de las extraordinarias ventajas de este maravilloso invento.

No confundirlo con aparatos similares que se venden á bajo precio y que no tienen ninguna de las ventajas de la Navaja Diamante.

Remitiendo una Letra de 6'50 francos á M. GUILLOT, 176, rue du Temple, Paris, se recibe el aparato franco de portes.

(Envios para la venta al pormayor) Se ruega que al hacer el pedido se indique en qué periódico se ha leído el anuncio.

## TEATRO

domingo 3 Setiembre 1882 á las 9 en punto  
ESPLÉNDIDA FUNCION  
por la

## Real Compañía Zanardelli

Gran representacion de hipnotismo y magnetismo humano por la estática Emma Zanardelli que será magnetizada por el Dr. May.

### PROGRAMA

Parte primera.—Viaje en el pais del espejismo por el original Onrey.—Parte segunda.—Magnetismo humano por el Dr. MAY y la Srita EMMA.

1. Hipnotizacion.
1. Alteraciones de las pulsaciones.
3. Trasposicion de sentido.
4. Trasmision del pensamiento (no abstracto).
5. Parálisis parcial y general.
6. Extasis musical, último grado de la vida.
7. Vuelta al estado normal.

Parte tercera.—Evocacion y manifestacion de los espíritus.—Elucubraciones nocturnas del Armenio AL-TOTAS, por el original Onrey.

Acabará la funcion con La cataléptica de Santa Sabina, por la Señora Italia.

PRECIOS.—Palcos platea, 20 reales.—Palcos 1.ª fila, 24 idem.—Palcos 2.ª fila 16 idem.—Palcos 3.ª fila 8 idem.—Butaca 3 idem.—Entrada 2 idem.—Media entrada 1 idem.

El Doctor May, advierte á este ilustrado público, que desde las doce de la mañana hasta las cinco de la tarde, habrá pequeñas sesiones de magnetismo para las personas que lo deseen, en la Fonda del Vapor.